

## VIAJE ALREDEDOR

DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, POLICIA CABALLERO ESPAÑOL.

### LA VIDA.

La entrada en Viena no es sinuista, como la de Londres, ni encantadora como la de París. En la primera de estas últimas ciudades parece que se entra, casa de un forjador; en la segunda parece que se entra casa de una dama de mundo; el forastero, al entrar en Viena, puede figurarse que entra casa de un diplomático muy elegante y estrado en la vejez, pero que se viste con la misma ropa de la juventud.

Las calles no tienen aceras, pero están perfectamente empedradas; los barrios extremos son pobres, estrechos y tortuosos, pero en su arreglo exterior revelan el orden y la pulcritud de los que los habitan; los carruajes que conducen al viajero no son lujos ni condecoraciones, pero son fuertes y están tirados por buenos caballos. En suma: Londres y París ofrecen a primera vista los terribles contrastes de la miseria y el lujo fundidos, mientras que Viena inspira sentimientos de armónica sociabilidad, como si en su seno todos los pasaran bien.

Al descender de un cómodo carruaje en una magnífica estación, más suntuosa por sus condiciones que por sus adornos, no asaltan tampoco al viajero esos ganapanes de la extranjería, mugrientos y chiflonés, que arrancan las maletas, introducen por los ojos los anillos, y aturden los oídos con sus reclamos. Los alemanes, que no dejan de estar prestos para anunciarlo, lo hacen, con todo, de una manera tranquila y respetando los derechos del individuo. Lo necesario aquí, más quizá que en parte alguna, es leer bien las tarifas de conducción, para que no lleven por ella cinco ó seis veces más de lo que vale. En este punto son hasta postas.

Sacando la cabeza por la ventanilla del coche, quien no la saca al entrar en una población desconocida, lo primero que impresiona es la traza monumental de los edificios particulares, y la casi ausencia de los anuncios públicos. Un observador sagaz podría decir entonces: —He aquí un pueblo que desea mostrarse al exterior con decoro, y que en el interior, donde pasa gran parte de la vida, lee lo suficiente para estar enterado de todo, sin necesidad de cartelones que se lo indiquen.

Y así es la verdad. Los alemanes cuidan de su casa por fuera tanto como por dentro. Diversos de los ingleses que desprecian el exterior, y de los franceses que lo aman demasiado, ellos guardan armonía en ambas condiciones de su vivienda. Por eso los constructores les fabrican casas que se confunden y hasta exceden en esplendor a los palacios; por eso los arquitectos dedican a la limpieza externa un cuidado extremo, que el mismo dueño tal vez no se atrevería a exigir. —Por lo que hace a la difusión de la lectura privada, eso ya merecerá capítulo aparte en sazón y tiempo oportunos.

Un consejo que nos sale al paso tenemos que consignar en gracia del viajero: si al llegar a Viena ó a cualquier punto civilizado del globo, no sabe en qué posada hospedarse, grite al automotor que le conduzca: —«Hotel de France!» —y de seguro que llega a una casa donde le esperan a la puerta, le facilitan lo que pide y lo pasan muy bien. En todas las ciudades de la tierra hay un Hotel de France, y por ampliación, un Hotel de Paris y un Gran Hotel. Estos tres nombres son los tres garfios del áncora de salvación para el indolente y atribulado caminante. Después buscare su vida como le parezca.

Supongamos, por consiguiente, que el viajero se dirige al Gran Hotel. Lo pri-

mero que debe hacer allí es conservar su vergüenza española, si puede, y resistir cuanto le sea posible el peligroso contagio de la vergüenza austriaca.

Decimos vergüenza austriaca, porque la vergüenza, como otras muchas cosas que hemos admitido en el reino moral con algo de precipitación, tiene tiempos, países y vicisitudes de todas especies. Tal acto, tal palabra, tal idea, que en una época, en un pueblo y en un idioma son groseros y pecaminosos, pasan a la categoría de leyes y hasta dignos en otra lengua, en otro tiempo ó en otro país.

Es, por ejemplo, vergüenza en Austria no vivir en el piso principal del Hotel, es vergüenza meterse en un carruaje de un caballo, es vergüenza sentarse en la ópera, más atrás de la fila segunda ó más adelante de la décima; se considera vergonzoso, en fin, una porción de actos de la vida, que el extranjero puede y debe cometer sin reparo alguno. Conventáramos en vivir con poca escalera, si no hubiese en los hoteles, como hay, un salón máquina que eleva al cansado paseante con la mayor comodidad y en pocos segundos desde la misma portería hasta el cuarto ó quinto piso de la casa. Conventáramos en desdénar el coche de un caballo, si no fuera tan decente y corriera, lo mismo que los de dos. Conventáramos en adquirir sillones de las filas privilegiadas, si no fuesen estos exactamente cómodos, elegantes e idénticos que los de las proscribas. Todo lo que es diferencial en el fondo y en la forma de la existencia, comprendemos bien que se acepte ó se deseché por las distintas clases, en gracia de la armonía a que las propias clases propenden ó deben propender; pero lo que es similar y armónico, lo que no constituye diferencias sensibles, lo que pertenece casi al orden de la metafísica, eso no solamente no lo comprendemos, sino que no lo aconsejamos seguir.

Bien es verdad que los alemanes conservan el culto a las categorías mucho más escrupulosamente que los ingleses mismos, tan guardadores de ellas. Desde que se entra en Alemania no hay modo de que se confundan ni ceden los que viajan en el mismo tren: salas de espera aparte, entrada y salida aparte, comedores aparte, manjares aparte, precios aparte, atenciones y consideración aparte en una palabra, el de primera siempre primero, el de segunda siempre segundo, el de cuarta el último siempre. (Qué jaleos armarían nuestros compatriotas con estas leyes sociales!

Hay, pues, que desentenderse, decimos, de la vergüenza austriaca, y quedarse con lo que define nuestra Constitución, ó sea lo que se funda en los eternos principios de la moral y de la justicia: si no está uno perdido.

Así y todo, es necesario un bolso abierto para pasar la vida. El real español, el franco francés, el chelín de Inglaterra, equivalen en Austria á florines de diez reales que, como á torpes palabras, se los lleva el viento. Hasta son de papel, para que la indiferencia pública los eche a volar con menos trabajo. La moneda no existe en pingüna parte.

Un florín al cochero, un florín al portero, un florín al barbero, un florín al mozo de comedor, un florín a la planchadora, un florín a cualquiera y en cualquiera parte; el florín es la unidad que carece de suma, es el punto de apoyo de la insignificancia, es el colmo del gasto, porque no valer un florín, es no valer ni un comino.

Suponiendo, por consiguiente, que el viajero desea mejor gastar sus florines en satisfacción propia que en vergüenza austriaca, lo dejaremos instalado en el piso tercero, cuarto ó quinto de su hotel, lo cual le costará dos, tres ó cuatro duros por solo pisar las tablas, medio por el servicio, medio por la luz, medio por pedir agua y medio lo menos por no incomodar a nadie.

Aconsejámosle si que baje al comedor primero, no a los segunditos, tercetos ó cuartos, porque aquí hay ya diferencias de servicio, diferencias de calidad y diferencias verdaderas de goce.

No sabemos quién ha corrido en el Mediodía de Europa que el Norte se come mal.

Un pueblo como Viena donde existen magníficos pescados, hermosas carnes, leches y mantecas a par, vino excelente, pan sin segundo, verduras de cultivo esmerado, mariscos de producción variada y sabrosa, mucho dinero y mucho lujo, era imposible que tuviera mala cocina. Tendría, en efecto, para nuestro gusto, las clases indígenas de las poblaciones; pero el viajero encontrará en Alemania, como en todos los demás países, la cocina de su deseo y hasta la de su capricho, sirvientes que le entiendan en francés, pulcritud y cortesía que rayan en el exceso, cosmopolitismo gastronómico en fin, como se lo proclamamos en todas las naciones civilizadas. Lo que hay es que aprender a comer.

Para conseguirlo no es necesario entrar en ningún colegio; basta hacerse amable con el mozo de una fonda y abdicar en él la dirección de la mesa para que se desahogue esta interesante acto de la vida por la dulce pendiente de un sibarítico confortamiento. Eso se consigue con un miserable florín deslizado a la primera ocasión. El mozo entonces viene al oído del extranjero y le dice: «Pedid de eso. No pidáis de lo otro. Hoy hay tal cosa escogida. —Lo que apetecéis poleis hallarlo en tal parte.» Y con esta tracción melodramática, hecha de buena fe al dueño de la fonda, se obtiene una comida inmejorable.

Debemos advertir que al usar la palabra deslizado no debemos emplear otra cualquiera. Los mozos y sirvientes de Alemania no cobran nunca el gasto en que intervienen, ni aun la propina que es de voluntad el darles; tampoco se usa aquí el procedimiento del contador con su dama ó sus damas que cobran a la entrada ó a la salida. Unos caballeros, a quienes los españoles llamamos Salén, porque responden a ese grito de guerra, que es el infinitivo germano (Zahlen) del verbo pagar, andan por las salas de los cafés, fondas ó tabernas, con un libro de memorias en la mano y una escarcela bajo el faldón del frac, atendiendo a todos los que desean satisfacer el gasto que han ocasionado. El Salén que no dejaría salir a nadie sin este requisito, pregunta el pormenor del consumo, y con una ligereza admirable forma su cuenta, que a veces no es la cuenta del parroquiano, pero que siempre le tiene cuenta al dueño de la casa. Entrega su talón araucándole del libro y recibe la propina para los camareros.

Es hasta donde puede llegar la violación de la teoría de las propinas. —La propina es un invento generoso, ideado para recompensar con libre albedrío la mayor ó menor solitud de los servidores. Tal acción justa es más ó menos propinable, según el esmero y cariño con que se ejecute; por lo cual dejando al que la disfruta la tasa de su valía, se establece entre servidor y servido un lazo de mútua correspondencia que redunda en provecho de ambos y por reflexión en el dueño del establecimiento. Pero los franceses, en su afán por reglamentarlo todo, y casi nos atreveríamos a decir de profanarlo todo, elevaron a comunista la teoría de la propina, estableciendo la caja social de los dependientes. Desde entonces quedó recompensada lo mismo la solitud que la desidia, el agrado que la aspereza; y lo que es peor, comenzaron a ser medidos por el mismo rasero el generoso que el tacaño, y el benéfico que el egoísta. La propina se redujo a tasa, lo agradable se convirtió en obligatorio; y para que nada faltase a la profanación, se dispuso que los dueños retiraran el 50 por 100 de los productos, como

primeros criados que se declaraban de sus industrias respectivas.

Los franceses, sin embargo, conservan la costumbre de que cobre el mozo, ó por lo menos de que reciba la propina, con lo cual no han suprimido siquiera las agracias; pero los alemanes que hilan más delgado, y que cuando ejercen una mala costumbre la ejercen con perfección, han separado por completo al mozo del parroquiano; exigen la propina, pero suprimen las gracias; hacen que se ejecute el don, pero lo declaran estéril. La propina, pues, se ha transformado en sobreprecio.

He aquí por qué aconsejamos que se dé la vuelta a la idea primitiva, restableciendo el galardón al mozo cortés y solícito; pero he aquí por qué nos valemos de la forma de deslizar, cuidando de que el amo no se entere de este nuevo florín que no está.

En Viena, volvemos a decirlo, se come y se bebe muy bien a todas horas, pero se come y se bebe muy despacio y, sobre todo, frío. No hay medio de que un mozo sirva la sopa caliente, ni el frito, ni el café, ni nada. Mucho tiempo entre plato y plato, y por añadidura la comida fría. Consistirá en la pesadez alemana; será un precepto de higiene. —Ambas cosas tienen, sin duda alguna, parte en este fenómeno gastronómico; mas no toda la responsabilidad de su insistencia. Porque en Alemania hay muchos franceses, hay muchos italianos que sirven y que lo harían a gusto del parroquiano que des recompensase; otra razón debe haber en el fondo de este asunto, y nosotros vamos a revelarla con esperanza de obtener la sorpresa de nuestro público.

Los alemanes llevan la cocina por partida doble. Créanlo ó no los que nos lean, ríñanse ó dejen de reírse de nuestro aserto, juramos, por la fé de Caballero Español, que no decimos más que la verdad. —Nacen, pues, unas pobres chuletas de cabrito (que las preparan de un modo maravilloso) al amor de la tenue lumbre que las retiene y dora; ábrese el interior de una blanca patata con el espumoso hervor de la fresca manteca; apártanse del horno los avergonzados cangrejos, que se resisten a bañarse ante el público en bordelesa salsa; y todo ello llegaría en punto a la mesa del gastronómico, si el filósofo alemán no lo sujetase a la fría especulación del arte de contar.

Hasta ahora los manjares calientes salían de las manos del jefe de cocina para la boca del público; pero qué diría Hegel si así se faltase a las reglas de la lógica? —El comer comprende dos miembros bien distintos: alimentación y mercancía, es sugeto y objeto, es yo y es no yo. Tergiversarlos con la síncope de sus raíces naturales, es elevar á empirismo el recto uso de los instrumentos de apreciación. Dentro de la naturaleza coexisten las bases de toda armonía, y dentro de toda armonía hay puestas salibáticas que corresponden a la lengua inarticulada de los hechos brutos. Una disgregación de partes componentes, realizada para satisfacer espiritualismos ilusorios, constituye apócrifo flagrante del pleno albedrío de la personalidad humana. La razón pura, única fuente de chuletas.

Decimos mal un arrebatado de filosofismo, a que no podemos sustraernos en esta tierra alemana, nos conducía fuera de la discusión. Las chuletas estaban calientes; pero pasaron desde el asador al libro diario, del libro diario al libro mayor, de éste a la libreta provisional del Sr. Salén; se tomó razón de ellas en el tesoro; se les puso el visto bueno por el jefe de contabilidad, y cuando llegaron a la mesa del parroquiano estaban frías.

## UN CABALLERO ESPAÑOL.

Los caballeros españoles...

## SECCION POLITICA.

### ESPEREMOS.

Apenas hace cuatro meses que vino a la luz de la vida, ó a la esfera de la realidad, la República, y ya se encuentran caducas y gastadas; sin fuerza y sin aliento para dar un paso que la dé carácter y significación.

La República española, tal como se encuentra constituida, no solo hasta el presente un tejido de contradicciones al groseras que nada ha podido excusar, ni las circunstancias, ni los grandes obstáculos que siempre salen al paso a las evoluciones políticas tan radicales como las que ha traído al gobierno del país a un partido que está en él en insignificante minoría.

A los que por espacio de cuatro meses consecutivos hemos presenciado los grandes debates sostenidos en el Parlamento por la minoría republicana, todos ellos encaminados a exagerar los males de la patria y a demostrar que no había salvación sino en el seno de la República, no nos ha sorprendido que ya en el poder se halla puesto en evidente contradicción con lo que había prometido; que ni una sola reforma haya salido del olimpo ministerial que está en consonancia con aquellas declaraciones que tan insistente y deradamente se hacían desde la oposición con el solo fin de hacer efecto.

Era lo menos que podíamos esperar de los que hacían responsable a la monarquía de males que, si existían, no pudieron desenvolverse por espacio de catorce siglos bajo otra forma de gobierno en España; era lo que de ese partido podía exigir el país después de haberlo movido profundamente y de haber explotado las necesidades y las pasiones del proletariado con la promesa de mejores días para satisfacerlas cumplidamente.

Fuera de las trascendentales medidas decretadas por el Sr. Castelar, suprimiendo las cruces y distinciones con que hasta entonces se habían premiado servicios de cierta naturaleza, y de las dictadas por otros ministerios para premiar esos mismos servicios con empleos y grandes sueldos en las carreras civiles y militares, nada ha hecho la República que seriamente merezca tomarse en consideración. Y decimos mal, porque en su corta existencia se han cometido tantas arbitrariedades, como no se registraron jamás ni aun en las épocas más azarosas de nuestra historia constitucional; y hé aquí la clave de esa decadencia en que la situación se halla y que no podrán contener las futuras Constituyentes por mucho que para ello se esfuerzen y trabajen. La República muere desautorizada porque se ha separado completamente de los principios que había proclamado y se ha divorciado de la opinión pública por sus errores y violencias.

Dentro de la libertad constitucional viven los partidos sin necesidad de recurrir a extremos que el buen sentido rechaza; pero la República, cerrando ese camino, ha establecido como principio que solo existe por y para los republicanos. El gobierno nacional, el presupuesto y la administración, quedan vinculados

190  
acento que parecía el eco de una tumba, apareció en el dintel de la puerta de la cámara como la sombra de una mujer hermosa otros días, envuelta ahora en oscuros ropajes, llevando en sus brazos dos hermosos niños de tierna edad, que, al calor de su pecho materno, ambos se habían quedado dormidos.

Adelantose lentamente hasta detenerse delante del sillón en que había caído Justo Osorio, aniquilado por la emoción que experimentaba.

Ahí, delante del moribundo, arrojándose aquella mujer, y extendido hacia él los dos niños dormidos.

—¡Justo! murmuró con voz triste y profunda.

A aquel acento que le llamaba, abrió el desdichado los ojos, los clavó en el grupo que tenía delante de sí, y después los levantó al cielo, con radiante expresión de alegría.

—Dios mío, Dios mío, ¡yo te doy gracias! murmuró.

Luego estendió sus manos huesosas, frías, y cogiendo la cabeza de Enriqueta, la acercó a sus labios, y dejó en la marchita y blanca frente un beso de bienvenida y de despedida.

—Enriqueta, ¿eres tú? ¿Me perdonas? exclamó.

Ella volvió a estender hacia él desgraciado sus brazos, presentándole los niños, que veían turbado su dulce sueño inso-

lente.

Los ojos de Osorio lanzaron vivísimos

191  
rayos de amor al fijarse en sus hijos: sus manos sin fuerzas se extendieron para apoderarse de ellos, los estrechó contra su corazón y los besó con delirio, pero los niños, espantados de aquellos besos, de aquel rostro lívido y descarnado que no les era familiar, y mortificados en su sueño, comenzaron a llorar.

—Démelos Vd., dijo la marquesa: sus gritos pueden molestar a Vd.

Osorio los estrechó vivamente contra su corazón, los besó otra vez, y no pudo impedir que la marquesa se apoderase de ellos y saliera de la estancia llevándolos.

La mirada del padre los siguió hasta que desaparecieron de todo punto; maldole la emoción.

Entonces se inclinó para levantar a Enriqueta, que seguía arrojada delante de él, llevó a los labios su mano; hizo un movimiento de espanto al distinguir las huellas del dolor en aquel rostro que había sido tan hermoso, y murmurando: «Gracias... perdón... señora...» cerró los ojos, dobló la cabeza sobre el pecho y exhaló un suspiro, apretando con fuerza extraordinaria la mano de su esposa.

Enriqueta se estremeció, y, asaltada por un presentimiento horrible, puso su otra mano sobre el corazón de Osorio.

Apenas palpaba...

El desgraciado lanzó un suave suspiro, en él fueron envueltas las palabras...

La mano que apretaba vivamente la de Enriqueta se abrió de todo punto, y el

192  
bre, llegó una preciosa carretela negra, blasonada y cruzada de rayas de plata; el cochero y los dos lacayos vestían libreas negras y plata; y el tiro de caballos era soberbio, también negro, como si fuesen de ébano.

Un lacayo abrió la portezuela y el otro desdobló el estribo, los dos sombreros en mano.

Del centro del elegante y severo carruaje salió tan solo un jovencito, blanco, hermoso, delgado y alto, rizado con primer pelo el largo cabello rubio, vestido de negro completamente, con un ligero orespón del mismo color en el brazo y otro en el sombrero, llevando puesto uno solo de sus grandes negros, y brillando en la mano descubierta gran número de piedras preciosas de extraordinaria grandeza.

En su frac negro, en cuyo elegante corte se revelaba la célebre tijera de Ultramar, brillaba la hacha de oro de gentil hombre, y de una ligera cadena de oro que atravesaba solamente dos ojales, se sostenían gran número de cruces, colocadas con particular elegancia.

Los lacayos se sostenían inmóviles como estatuas, revestidos los rostros del más profundo respeto.

El hermoso jovencito bajó con gravedad, hizo una seña a los lacayos, que se inclinaron, y entró en el palacio de Santa Rosa subiendo la escalera muy despacio.

Cuando llegó al gran salón, el marqués le vio antes que entrase, y se adelantó a

194  
consideración de mis hijos ha podido contenerme en esta pendiente resbaladiza que me conduce a la muerte; he amado a usted como los hombres no aman ya, y muero amándola del mismo modo, sin que pueda la reflexión disminuir esta locura.

El mundo dirá que en nuestro siglo de positivismo no puede existir tal pasión, pero el mundo se equivocará, y a los cuarenta años, entre las agitaciones de la vida política y los combates de la ambición, el diputado Osorio habrá bajado al sepulcro solo por amar demasiado... a su esposa.

Pido a Vd. de rodillas, por la memoria de su madre, por nuestros hijos, que me perdone Vd. y venga, porque mis días están contados, que de otro modo, yo sería el que aparecería en Sevilla para arrojarme a los pies de una santa. Ven, Enriqueta, y si no vienes, si me muero sin verte, cuando sepas que ya no existo, que he acabado por amarte, tanto, perdóname, entonces, y cree que mi última palabra será tu nombre, y en el posterior momento de mi existencia aún he de bendecir a la madre y a los hijos.

JUSTO.

La marquesa de Santa Rosa había cesado de leer, y sus ojos cubiertos de lágrimas se habían fijado en la cabeza de Osorio, caída aún sobre su pecho.

El silencio más extremado reinaba en el aposento, y los ojos del marqués y Rafael tenían un velo de lágrimas que corrían por las mejillas de ambos.

en un partido sin organizacion, sin doctrinas y principios determinados, sostenido, no por la democracia, sino por el proletariado y las capas inferiores de la sociedad. Esto y nada más que esto nos ofrece en los momentos actuales la nueva forma de gobierno, y esto y nada más que esto es lo que se proponen consolidar las futuras Constituyentes.

Cuál puede ser el resultado para las nuevas instituciones, ya se toca, y bien poco lisonjero es para los mantenedores del federalismo en nuestra patria. Las consecuencias para el país son de otra naturaleza, y el ensayo á que se le ha sometido, será un periodo de catástrofes, como ya lo es de ruinas é iniquidades.

No culpamos solo á los republicanos de la situacion en que nos vemos y del triste porvenir que nos espera, porque ellos no pueden serlo de haberse visto obligados por la fuerza de extrañas circunstancias, como Bartolo en El Médico á palos, á curar á esta pobre sociedad de las heridas que otros causaron; culpamos con mayor razon á los traidores de la vispera que se calaron el gorro frigio al siguiente dia; culpamos al egoismo político de los que aspiran á mandar por el medio que les resulta; culpamos, en fin, á la corrupcion que en nuestra manera de ser política infiltraron los que por mandar algunos meses, todo lo sacrificaron á su vergonzosa ambicion.

El advenimiento de la República, es la expiacion providencial que ha de conducir á la disolucion ó que ha de purificar la atmósfera melfítica en que nos ahogamos. Por fortuna el plazo se aproxima, porque la República marcha sin fuerzas á su ocaso.

Esperemos, como siempre, que el tiempo nos dé la razón.

SIN CAMISA.

Los federales nos dejarán regularmente como el gallón de Morón, si se prolongan las prácticas de sus doctrinas.

Para los federales no hay nada que no sea transformable en la tierra, ni nada que imponga respeto á sus fines destructores, por instinto.

Si en una ciudad de sentimientos federales en los hombres que hoy la dominan, se toman de las arcas, siempre respetadas, de los regimientos, 45.000 duros, sin más trabajo que subvertir la disciplina del soldado, en una ciudad culta de Andalucía se trata de empeñar la custodia de su catedral, valuada en igual cantidad, para convertirla en fusiles para los federales.

No hay más diferencia entre ambos pueblos, que en el uno los 45.000 se hicieron noche al ruido de las músicas y de la algarazara, y en el otro se harán cuartos para fabricar armas de fuego de cualquiera de los sistemas modernos, que matan á más ó menos distancia, con más ó menos velocidad en sus disparos.

Así como así, si alguna vez se echan algo en cara gaditanos y catalanes, podrán decir: de cuarenta y cinco mil á cuarenta y cinco mil, no va nada; solo existirá la diferencia en la data de esta suma.

Y en su día faltarán 90.000 duros al pobre país, que todo lo sufre y todo lo paga; porque la mitad se está pagando en una sumaria que costará unos pliegos de papel, se escribirán unas cuantas diligencias, y todos quedarán iguales; y la otra mitad desaparecerá un día de desarme de algunos batallones; si es que an-

tes no se inutilizan los fusiles en ejercicios y otras frioleras.

Pero la verdad de todo, es que Barcelona y Cádiz se están luciendo de un modo muy federal.

Y es rara coincidencia que mientras en el primer punto falta aquella gran suma de dinero, sin duda por falta de custodia, en Cádiz, en fuerza de custodiar la alhaja hace más de dos siglos, se va á transformar en instrumentos de matar hombres, y después... la mar.

Luego se podrán vender las murallas del puerto, el cielo y las arenas de la playa; aunque antes habrá que vender la camisa.

Los extranjeros harán su agosto con los federales; nosotros haremos nuestro enero; es decir, para cuando más se necesita la camisa y alguna ropa más.

Pero hablemos en serio y veamos las noticias que acerca de la custodia de la iglesia catedral de Cádiz, nos comunica un periódico de aquella localidad. Hé aquí lo que dice La Voz:

«El ayuntamiento republicano federal de Cádiz, que en la mayor parte de sus acuerdos ha tenido el singular privilegio de colocarse á una altura tristemente célebre, trata ahora de aumentar el número de sus desaciertos, llevando á cabo un acto que lastima aún más de lo que ya lo ha hecho el sentimiento católico del pueblo de Cádiz.»

«Tratan, según han manifestado ya algunos de nuestros colegas de la plaza, y por lo que además se nos ha dicho, de celebrar un contrato con una casa extranjera, con el objeto de hipotecar el valor de la hermosa custodia de plata, que procesionalmente sale hace más de dos siglos, desde el año de 1644, el día del Corpus, conduciendo en su bellísimo centro la Magestad divina.»

«El valor de la hipoteca de esa riquísima alhaja, que está apreciada en cuarenta y cinco mil duros, lo destina el actual ayuntamiento á proporcionar fusiles á los voluntarios de la República. Con el mismo objeto trata de hipotecar también las iglesias de San Francisco y Capuchinos, iglesia esta última que atesora preciosas pinturas de Murillo y de otros célebres pintores. Son, por ventura, propiedad del ayuntamiento esas dos iglesias? Y aun cuando lo fuesen no podría arbitrar otros medios para proporcionar armas á los voluntarios?»

«Esto no ha sido más que empezar: cuando los federales pasen los hitos de la federal, y lo que venga en pós, que lo mismo puede ser la gran sequía del país que el diluvio, entonces se enagarrarán los fusiles y cuanto haya que vender.»

Entonces no habrá que matar á nadie: nos moriremos todos de hambre.

La autoridad de la non-nata Asamblea, es ya desconocida por las tres cuartas partes de los españoles.

Aparte de los partidos que han protestado contra su eleccion con el más completo retraimiento, parece que una gran parte de los republicanos mismos, que á la formacion de esta Camara han contribuido, se hallan dispuestos á llevar á vias de hecho el desconocimiento de esta autoridad. Parece que existen conatos de celebrar un Congreso en Cádiz, que proclame la federal y haga la revolución como los intransigentes la quieren, para el caso en que la Asamblea no satisfaga sus aspiraciones.

De Cádiz se ha sacado la guarnicion hace poco, á ruegos del ciudadano Salvococha, único jefe hoy de aquella provincia, y cuyas avanzadas ideas son bien conocidas.

Las peticiones de este ciudadano son obedecidas aquí por ciertos ministros,

como órdenes, lo cual agrava los rumores que circulan sobre su hecho tan trascendental.

¿Tendremos una Constituyente en Cádiz y otra en Madrid?

¡Desventurada España!

Vuelva á correr el rumor de que el señor Montojo se enagarrará de la cartera de Marina, y el general Pierrard de la de Guerra.

Entregar estas carteras á los intransigentes es entregarles el poder por completo.

El sistema de concesiones con los elementos disolventes, lejos de acallarlos, los envalentona.

Esto debía saberlo el presidente del Poder ejecutivo.

Por desgracia, al vez por lo mismo que lo sabe, es por lo que transige.

Las noticias que se reciben del Norte no tienen nada de tranquilizadoras, y aun cuando contradictorias en sus detalles, sin embargo, convienen en dos puntos concretos: que la faccion aumenta y se ensorbece ante el triunfo y la impunidad, y que nuestras tropas están abatidas en vista de la falta de tacto y de pericia del general en jefe.

Por lo demás, no queremos hacernos eco de esos otros detalles, que desde luego producirían un mayor alarma en el ánimo de nuestros lectores; pero si diremos que este Gobierno es impotente para restablecer el principio de autoridad y hacer el orden.

Mientras tanto, preparémonos á presenciar escenas que hace cuatro días hubiéramos creído hasta imposibles.

En una carta de Londres hemos visto con gran pena el juicio tan desfavorable que los ingleses hacen del pueblo español; juicio que ha pasado de la opinion pública á la prensa, y que hay periódicos ya, que no tienen inconveniente en declararlo.

El Morning Post, diario de Londres, publica un artículo sangriento sobre la situacion de España, donde dice que el molin es rey. Pronostica la próxima caída de Figueras y Castelar, la bancarota inevitable y los progresos del carlismo nacidos del temor á la revolucion. Es significativa la actitud de la opinion en Inglaterra.

Después de mirar por todos sus lados á la actual República el ciudadano Roque Bárcia, exclama aludiendo á los hombres del poder:

«¡Ah! Y ¡para esto pusieron en armas al partido republicano!

«¡Para esto dejaron tantos hijos huérfanos!

«¡Para esto quedaron viudas tantas pobres mujeres!

«¡Para esto se derramaron tantas lágrimas!

«¡Para esto se sacrificaron tantas víctimas!

Al ciudadano Bárcia le parecen estériles estas lágrimas y estas víctimas, porque no considera que gracias á ellas hoy van en coche muchos que ayer iban á pie.

«Le parece que han servido para poco?»

Los diputados de la próxima Asamblea están reuniéndose y por provincias, para acordar lo que más convenga á los intereses de las que respectivamente representan.

Síntomas de la federal.

Entre tantos cuidados provinciales, el de la patria quedará abandonado.

¿Quién convencerá á los futuros diputados de que representan en el Congreso á la nacion entera y no al distrito que los ha elegido?

Un periódico ha dicho que, entre los futuros representantes de la Constituyente, hay alguno que antes de tomar asiento como diputado, tendrá que sufrir una condena por cierto delito que no nombra.

Si predominaran en ella tales elementos, no sería dudoso presagiar lo que saldría de la futura Asamblea.

El Sr. Sorri lleva, su despreocupacion á un punto homérico, á juzgar por los nombramientos que hace de personas de la última estofa social para cargos importantísimos de nuestra administracion ultramarina.

Un carpintero que escribe clavos con q, es nombrado para un puesto importante en la aduana de la Habana.

Un tartanero de oficio, vá á la de Manila como interventor, en compañía de otros dos parientes, también empleados.

Hoy nos anuncia el Diario de Zaragoza que ha sido nombrado Joaquin Aya, hace poco mozo de posada de los llamados cebaderos en Jaen, jefe del resguardo de Filipinas.

El Sr. Sorri se ha propuesto reclutar, al parecer, el personal para las posesiones ultramarinas en esta clase de personas, hácia la que tiene marcada predileccion.

¿Qué ministro y qué empleados?

Con motivo de haber sido felicitado por el presidente del canton de Berna el señor Castelar, este ha dirigido á aquel una carta que hoy no insertamos, por falta de espacio; pero que mañana conocerán nuestros lectores, porque las apreciaciones que en ella se hacen de los asuntos actuales de España merecen ser conocidas, teniendo en cuenta que el que las hace es el ministro de Estado.

Las líneas de esta carta respiran la amargura que brota del corazón del que ha visto defraudadas las ilusiones de toda su vida y destruido el ideal con que soñaba.

El vencimiento del próximo cupon trae preocupado al ministro de Hacienda, que, en vez de procurar que el de enero último sea pagado, se apresura á procurar fondos para las obligaciones del porvenir.

Parece que con este objeto se ha propuesto al Banco de España que se encargue del pago del cupon que vence en junio próximo, reintegrándose con el cobro de las contribuciones directas, y autorizándosele para una nueva emision de billetes de 1.500 millones.

Consultado este negocio por el director de aquel establecimiento con la junta del Banco, esta ha manifestado que es inadmisibile la proposicion.

Sentimos, como es natural, por el crédito del país, que las circunstancias económicas del Banco, así como el estado político en que nos encontramos, hagan impracticable esta operacion, pero no podemos menos de hacer justicia á la prudencia de la junta del Banco, que en esta ocasion merecerá la aprobacion hasta del ministro de Hacienda.

Ocupándose uno de nuestros apreciables colegas de la actitud de las potencias extranjeras con relacion á España, y

anunciando, con referencia á un corresponsal, el proyecto de unir á España y Portugal bajo el cetro de la familia Hohenzollern, La Epoca se apodera de estas indicaciones, y después de manifestar que no les dá ninguna importancia, afirma que en este asunto no hay más que tres caminos (¡¡¡!!!) que seguir.

Desearíamos conocerlos, porque es tal nuestra ceguedad, que no los vemos.

Sospecha El Imparcial que uno de los redactores de La Discussion lo ha sido antes de La Política, y después del mismo Imparcial.

¿Cuánta elevacion de carácter, si es cierto?

Un empleado en las Caballerías de Palacio, nos dice que otros pueden contestar acerca de los caballos llevados de allí por el general Nouvilas; pero que él puede decir que cinco monturas elegidas á gusto del consumidor, de los caballos en que estaban, fueron extraidas por orden superior, para el destino que se dice de los caballos.

Y nosotros preguntamos: ¿hay algun reglamento, ó cosa parecida, que señale montura á un general en jefe y sus ayudantes?

¿No compra la silla de su caballo un pobre subalterno?

Pues acaben de decir ciertos señores, que todo lo que hay en España es de los españoles.

Vuelte á hablarse del relevo del general Velarde, capitán general de Cataluña.

La causa no se dice, pero fácil es conocer que probablemente hará falta dicho puesto para algún intransigente que vaya á terminar la obra con tanto éxito comenzada por el general Contreras.

¿Quién sabe si será alguna exigencia de Rubiá ó de algún otro catalán?

La crónica electoral se enriquece con nuevos datos respecto á la imparcialidad, á la libertad, á la legalidad que se ofrecia en las siete circulares publicadas por el Poder ejecutivo.

En Don Benito, según La Justicia Federal, se ha tratado de falsear el sufragio, y en Alcañiz los abusos electorales superan á toda ponderacion.

No nos extrañan hechos semejantes. En Madrid los ha habido que dejaron muy atrás á los que el colega republicano denuncia.

Es fruta del tiempo.

El general Nouvilas salió ayer de Tortosa al frente de una columna, dirigiéndose á Salvatierra.

Este movimiento debe ser el principio del fin de la insurreccion vasco-navarra.

Quiera Dios que á su paso no decreta la voladura de media docena de puentes para completar su sistema de guerra.

Hemos visto el prospecto del periódico La España, que empezará á ver la luz pública en la Habana, á principios del próximo junio, periódico que promete marchar alejado de las exageraciones de partido, y aceptando como un hecho la República, que apoyará si sabe conservar el orden y respetar todos los intereses sociales, á la vez que combatirá sin descanso á cuantos de cualquier forma atentan á la integridad de la patria. Nos parece patriótico el pensamiento de nuestro nuevo colega ultramarino.

188 El sacerdote lloraba tambien, y oíanse suspiros ahogados, como sollozos comprimidos, en el aposento inmediato, saliendo de entre las sombras. Osorio levantó lentamente la cabeza y sus ojos mandaron á la marquesa una mirada tristísima de interrogacion. —Lo vé Vd., marquesa? le dijo; eso habia escrito, pero no he querido mandarlo, porque estoy seguro de que no vendria. —Vendria, sí, y vendrá, dijo la marquesa, fuertemente conmovida. La mirada de Osorio brilló un momento, como en sus mejores dias. —Dice Vd. que vendrá, marquesa? murmuró; ¿qué motivos tiene Vd. para asegurarlo? —Dios todo lo puede, contestó la dama señalando al cielo. La cabeza del desgraciado volvió á caer sobre su pecho. El ruido de los sollozos en el aposento contiguo se hizo más perceptible. —¿Quién llora ahí? preguntó señalando; se me figura que oigo sollozar ¿es cierto? Nadie le contestó. —Es cierto que lloran ahí, Rafael? volvió á decir. El anciano criado contestó, titubeando en medio de sus lágrimas. —Sí, Justo. —Pero, ¿quién es? Quiero saber quiénes; esos sollozos llegan hasta mi corazón, y siento una cosa. Momentos antes de bajar el cadáver del diputado Osorio al magnifico carro fúne-

193 Santa Rosa, cubierto con su uniforme cuajado de oro, las bandas de Carlos III y de Isabel la Católica cruzando por delante de su pecho; brillando en este alhaja guarnecida de cruces, esperaba en el gran salon de su palacio á todos los señores de la grandezza de España, ministros, jefes de Palacio, oficiales generales, notabilidades en la magistratura, banqueros, fuertes capitalistas, que habian sido convidados para asistir al entierro del Sr. D. Justo Osorio, conde de Casa-Osorio, el más notable orador que habia aparecido en las Cortes, no solo en nuestros dias, sino hasta comparándole con los más célebres en las de 1812 y 1820. Un suntuoso carro fúnebre esperaba en el gran patio, tan adornado, tan rico como pudiera llevarse para un príncipe de la Real Casa. Los coches de la grandezza fueron llegando uno tras otro, llenando la calle; los Tellez de Giron, los Alarcon, los Guzman, los Carvajales, los Laras, los Ladron de Guevara, los La Cerda y mil otros subian la alfombrada escalera del palacio de Santa Rosa, y hacian el triste saludo al marqués, que recibia, pálido y abatido en medio del fausto que le rodeaba, mientras la marquesa se veia precisada á recibir los consuelos de sus amigos más íntimos, impidiendo de este modo que nadie pudiera acercarse á Enriqueta, que permanecia encerrada con sus hijos. Momentos antes de bajar el cadáver del diputado Osorio al magnifico carro fúne-

192 brazo, pesado, muerto, cayó fuera del sillón. Oyéronse dos gritos agudos. —Osorio! exclamó Enriqueta, arrojándose al cuello del que ya no era más que un cadáver, y perdiendo el conocimiento sobre él. —Justo, querido hijo mío, Justo! gritaba el anciano Rafael, mirándole con terror, no pudiendo creer que hubiera dejado de existir aquel á quien tanto amara. —Muerto! dijo el marqués. —Muerto? murmuró el anciano espantado, perdiendo los sentidos tambien al convencerse de que era cierta la triste noticia. La marquesa apareció, seguida de criadas y criados; las primeras se apoderaron de la desmayada Enriqueta y la sacaron del aposento; los segundos hicieron lo mismo con Rafael. —El marqués, el sacerdote, y algunos criados se quedaron con el cadáver, y momentos después podian distinguirse á través de los cristales que formaban las puertas de los balcones del palacio de Santa Rosa, gran número de luces que atravesaban los corredores y aposentos del edificio, como si en él tuviera efecto algun acontecimiento extraordinario, próspero ó adverso. Las horas se pasaron, las sombras de la noche desaparecieron de todo punto, y un nuevo dia comenzó. A las doce de la mañana, el marqués de

192 aposento contiguo, y á través de la oscuridad parecia penetrar su investigadora mirada. —Dios mío... creo que... estoy soñando, murmuró Justo agitado, pugnando por levantarse. Ya no era posible. —¿Dios todo lo puede! repitió la marquesa con voz grave. —¡Callad, callad, os lo suplico! no sollozan ya, y se me figura que distinguo una... sombra. Marquesa, amigos míos... ¿quién está en la antecámara? —Animo, querido Osorio, dijo la dama. —Animo, Justo, murmuró con expresion de infinito amor el anciano Rafael. —Dejadme, apartaos... quiero ver quién está ahí, quién llora por mí, porque lo conozco, voy á morir y me lloran ya... quiero verlo. —¿Y si fuera?... —La marquesa se interrumpió. —Acabe Vd.... ¿si fuera quién? dijo con inexplicable expresion de angustia y alegría. —Si fuera Enriqueta? repitió la marquesa. Osorio se levantó de pronto del sillón, como un cadáver que cede á la accion del galvanismo, y extendiendo los brazos, y lanzando su mirada cristalizada á la antecámara. —Enriqueta, Enriqueta! exclamó, cayendo al mismo tiempo de nuevo en el sillón. A aquella voz moribunda, á aquel

189

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

17 de mayo de 1873.

Señor Director de LA INDEPENDENCIA ESPAÑOLA. Muy señor mío y distinguido amigo: No se halla ya libre esta siempre tranquila isla de las funestas consecuencias que a toda la nación reporta el anárquico poder que nos gobierna.

Existen aquí unos cuantos fanáticos, merodeadores de la política, que más o menos descaradamente, pero siempre con especial cinismo, han formado ya en todas las filas, sin otro precio a sus continuas deserciones que la esperanza no perdida de volver a dominar esta isla y explotarla a su sabor.

Sus propósitos no pudieron ponerse en duda, desde el instante en que aconsejaron al comité del disidente federal que no accediese a su reconstitución, como lo reclamaban el decoro y la legalidad, no menos que la conveniencia del partido republicano.

Pruebas ha dado, en efecto, el candidato derrotado de buen federal. El comienzo de su vida pública figurando como uno de los comisionados de la junta nombrada para preparar la elección del señor Palau, cuyo cargo aceptó.

Candidato por recurso, y republicano por casualidad, dada la clase de apoyo que ha tenido, preparase a cambiar la casaca ó a quedarse solo.

Dicese que el comité federal dimitirá, procediéndose a su reconstitución por sufragio. No lo creo, por las razones ya dichas, aunque esto sería lo digno después de la derrota sufrida.

Después de lo manifestado, comprenderá Vd., señor director, que era aquí una necesidad política el luchar el partido constitucional, separándose del acuerdo general.

El comité carlista de París ha comunicado a los periódicos de aquella capital el siguiente despacho, fechado en Bayona el 19:

Las aduanas de Urdax, Dancharinea, etcétera, ocupadas durante cuarenta y ocho horas por los republicanos, han sido recuperadas por los carlistas.

El gobernador militar de San Sebastián participa que, según noticias que ha recibido, el coronel Loma batió ayer en la Cerna de Aroz, jurisdicción de Oñate, a la facción del cura Santa Cruz.

Cataluña.—El capitán general participa desde Reus que son satisfactorias las noticias que ha recibido de las cuatro provincias del distrito.

Las columnas del brigadier Martínez Campos, coronel de Navarra y otras, que operan en combinación, siguen de cerca a la facción Savalls.

Provincias Vascongadas.—Han sido cogidos por el capitán de carabineros de Castro-Urdiales, en un caserío distante media legua de Valmaseda, cuatro batracios con tres armas.

Castilla la Nueva.—El capitán Roldán, de caballería de España, tuvo un encuentro con unos criminales residentes en los montes de Toledo, en el sitio de la Cordillera de Riajo, habiéndoles causado un muerto, un prisionero y un herido, y cogidos cinco caballos y varias armas y efectos.

El general Nouvilas se halla en Salvatierra y ha pedido cuatro capitanes de estado mayor, para que vayan, sin duda, a auxiliarse en la combinación de sus famosos planes de campaña.

Según telegrama del mismo general, de un momento a otro ha de verificarse un encuentro de gran importancia.

Las facciones Ollo-Dorregaray se hallan en el Baztan, y sobre ellas han de caer simultáneamente cinco columnas que el general Nouvilas ha colocado en los puntos convenientes, y a las que, según parece, ha dado ya la orden de ataque.

Grandes esperanzas tienen los republicanos de los resultados de este encuentro, que, según ellos, será decisivo, y aniquilará las facciones del Norte.

Teniendo en cuenta la importancia de la facción Dorregaray, claro está, que si lograsen destruirla, la guerra civil habría casi terminado en las Provincias Vascongadas y Navarra, pero lo difícil es dar ese golpe definitivo, que los amigos de la situación suponen próximo al vencedor de Eraul.

Muchas veces hemos visto ya cercadas a facciones menos importantes que la de Dorregaray, y a pesar de eso escurrirse con la mayor sencillez y abandonar sin peligro alguno esos círculos de hierro en que el general en jefe del ejército del Norte encierra a los carlistas con tanta frecuencia, según la Gaceta.

No podía suceder lo que en Peñacerrada hace pocos días con el mismo Dorregaray?

Por desgracia estamos acostumbrados ya a que cuando el general Nouvilas dice que tiene cerrado el paso de las fronteras, las facciones atraviesan el Ebro, y a que cuando nos dicen que Savalls está en Francia entre en la importante villa de Mataró, por lo cual debemos hacer poco caso de las lisonjeras esperanzas que los generales de la República transmiten en sus comunicaciones.

Entre tanto, por los conductos no oficiales no se reciben más que noticias desgraciadas para el Gobierno y para la causa liberal.

Hé aquí algunos detalles del encuentro de Sanahuja que hallamos en una correspondencia dirigida a un colega. Dice así:

Referir a Vd. el cúmulo de atrocidades que los carlistas han cometido con este puñado de valientes sería nunca acabar; basta decirle que, viendo el fuego nutrido que salía de las casas y la resistencia tan heroica, apelaron al incendio, y aun viendo que así les era imposible el hacer prisioneros a sus defensores, recurrieron a promesas de perdón, que fueron en vano escuchados.

Apelaron entonces a ir horadando las casas, y solo así, y ya sin municiones y cansados con una lucha de once horas, se rindieron estos infelices, siendo pasados por las armas acto continuo 24 voluntarios y cuatro soldados de caballería, llevándose el resto prisionero con el armamento y caballos, salvándose en esta gran lucha 66 voluntarios: con dos oficiales, el capitán del escuadrón, dos oficiales, once individuos de tropa y tres caballos, todo por haberse metido en la iglesia, que felizmente la facción no ha registrado.

Esta es la verdad, teniendo que lamentar al propio tiempo que el teniente coronel que mandaba el escuadrón, tratando de salvarse, se arrojó por una pared, rompiéndose un muslo, y fué recibido a tiros en la parte de afuera, por la facción, que todo lo tenía cercado. Así es que, además de la fractura, cuenta cinco balazos y un bayonetazo de gran profundidad en el pecho.

La provincia está sin tropas, por haber dispuesto de ellas el capitán general, que lleva una fuerte columna capaz de batir un ejército numerosísimo, dejándonos solo el regimiento de Calatrava, que ha tenido más de nueve encuentros con las diferentes facciones que pululan en esta provincia, algunos de ellos heroicos.

A esto hay que añadir que del parte oficial recibido en la dirección de Caballería, se desprende que los 57 soldados del regimiento de Calatrava que había en aquella ciudad, han desaparecido todos entre muertos, prisioneros y extraviados.

El comité carlista de París ha comunicado a los periódicos de aquella capital el siguiente despacho, fechado en Bayona el 19:

Las aduanas de Urdax, Dancharinea, etcétera, ocupadas durante cuarenta y ocho horas por los republicanos, han sido recuperadas por los carlistas, que continúan percibiendo en ellas cantidades importantes por razón de derechos. Es falso que Lizárraga y sus voluntarios hayan sido batidos en Guipúzcoa, porque estaban ayer en Santisteban con D. Joaquín Elio. Este general, que manda hoy las provincias vasco-navarras, dispone de fuerzas imponentes y amenaza a la vez a los generales republicanos Maldonado y Laguarda. Los prisioneros hechos en Eraul están en Ecala (Amézcnas) bajo la guarda del conde Carlos de Barranta, y celebran mucho las atenciones que tienen con ellos. El jefe carlista Velasco ha distribuido un millar de fusiles entre sus compatriotas de Vizcaya. La derrota de Savalls es una invención. Este general y D. Alfonso presentan con frecuencia batalla a los republicanos, que estos no aceptan. Velasco ha tenido que renunciar a tapiar las casas de campo y será imponente para reunir los somatenes prometidos.

En su parte no oficial la Gaceta de ayer publica las noticias siguientes: Según telegrama del gobernador de Palencia, la noticia publicada por varios periódicos de Madrid relativa a la quema de la estación de Venta de Baños es completamente inexacta.

Según telegrama del mismo gobernador, el comandante Huertas, de la Guardia civil, destacado en Alar, ha sido en persecución de 13 hombres montados que en la noche del 20 maltrataron a un peon de la vía.

La facción de Luis Díez, en número de 25 hombres, ha sido batida anteayer en la villa de Guardo (Leon) por el capitán de la Guardia civil, Barriga, el cual, después de dos horas de fuego, logró desalojar a los carlistas de las posiciones que ocupaban y dispersarlos. Se les ha causado varios heridos y ocho prisioneros armados de carabinas Berdan y Remington.

En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 54.70. El 5 por 100 id., a 87.40. El exterior español, a 20 1/2. Consolidados ingleses, a 93 5/8.

En el exterior español viejo, a 20 1/4. Interior id., a 15 5/8. VER-SALLES 21 (noche).—El Sr. Barfet ha sido elegido Presidente de la Asamblea Nacional, por 359 votos contra 289 que ha obtenido el Sr. Martel.

Los Sres. Goulard, Benoit Vinet han sido elegidos vicepresidentes. El Sr. Martel no ha obtenido tampoco mayoría suficiente para vicepresidente. El ministro Sr. Dufauré ha presentado el proyecto de ley electoral.

Se ha fijado para el viernes próximo las interpellaciones de la derecha sobre la política del Gobierno. ROMA 21.—A consecuencia de una votación de la Cámara de los diputados, el Sr. Mancini ha retirado la proposición que tenía presentada pidiendo la expulsión completa de los jesuitas y de los afiliados a dicha orden.

La Cámara ha acordado excluir al general de los jesuitas de los beneficios concedidos a los generales de las demás órdenes religiosas. PARIS 21.—En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 54.95. El 5 por 100 id., a 87.90.

El exterior español, a 20 1/8. Consolidados ingleses, a 93 3/4. En el Bolson se han hecho: El exterior español viejo, a 20 5/16. Interior id., a 15 3/4.

LISBOA 22.—Esta noche ha salido con dirección a Madrid, Carlos Pradlangh, representante del meeting republicano de Birmingham. Continúa en el Consejo de guerra, y ante el jurado, la causa formada contra varios paisanos y militares por tentativa de insurrección.

La causa tiene más de 800 hojas y han comparecido 170 testigos. Los periódicos llaman la atención del público para que acuda a las vistas. VER-SALLES 21 (noche).—Asamblea nacional.—El Sr. Martel, candidato de la izquierda, ha sido elegido vicepresidente por 330 votos contra 323 que ha obtenido el Sr. Larcy, candidato de la derecha.

Un decreto del ministerio de Ultramar, fecha 16 de mayo, por el que se le autoriza por el Poder ejecutivo para contratar sin formalidades de subasta pública la conducción a las islas Filipinas por el canal de Suez, dos oficiales y 163 cabos y soldados de infantería de Marina.

La Gaceta de hoy publica un decreto disolviendo la junta superior consultiva de Sanidad creada por decreto de 18 de noviembre de 1868. En su lugar se crea un Consejo superior de Sanidad adscrito al negociado general del ramo y compuesto del ministro de la Gobernación, presidente; del jefe del negociado de Sanidad, cualquiera que sea la denominación con que se le designe; de un jefe de la armada nacional; de un agente consular; de un jurisconsulto; de siete profesores de medicina; de cuatro profesores de farmacia; de un jefe de sanidad militar; de un inspector de sanidad de la armada; de un profesor de veterinaria de primera clase; de un ingeniero jefe de caminos, canales y puertos; de un arquitecto.

Para formar dicho Consejo, han sido nombrados vocales D. Juan Soler y Espinosa, jefe de la Armada nacional; don Federico Rubio, D. Francisco Suñer y Capdevila, D. Rafaelervera, D. Isidoro Yañez y Font y D. Eduardo Sánchez Rubio, profesores de medicina; D. José Simon, D. Cesáreo Martín Somolinos, D. Ignacio Garrido y D. Diego María Quesada, farmacéuticos; D. Juan Antonio Bernard y Tabuerna, jefe de sanidad militar; D. Bartolomé Gomez Bustamante, inspector del cuerpo de sanidad de la Armada; D. Ramon Llorente y Lázaro, profesor de veterinaria de primera clase; D. Alberto Bosch y Fustagueras, ingeniero civil y D. Felipe Pero, arquitecto.

EXTRANJERO.

En su parte no oficial la Gaceta de ayer publica las noticias siguientes: Según telegrama del gobernador de Palencia, la noticia publicada por varios periódicos de Madrid relativa a la quema de la estación de Venta de Baños es completamente inexacta.

Según telegrama del mismo gobernador, el comandante Huertas, de la Guardia civil, destacado en Alar, ha sido en persecución de 13 hombres montados que en la noche del 20 maltrataron a un peon de la vía.

La facción de Luis Díez, en número de 25 hombres, ha sido batida anteayer en la villa de Guardo (Leon) por el capitán de la Guardia civil, Barriga, el cual, después de dos horas de fuego, logró desalojar a los carlistas de las posiciones que ocupaban y dispersarlos. Se les ha causado varios heridos y ocho prisioneros armados de carabinas Berdan y Remington.

En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 54.70. El 5 por 100 id., a 87.40. El exterior español, a 20 1/2. Consolidados ingleses, a 93 5/8.

En el exterior español viejo, a 20 1/4. Interior id., a 15 5/8. VER-SALLES 20 (noche).—El Sr. Barfet ha sido elegido Presidente de la Asamblea Nacional, por 359 votos contra 289 que ha obtenido el Sr. Martel.

Los Sres. Goulard, Benoit Vinet han sido elegidos vicepresidentes. El Sr. Martel no ha obtenido tampoco mayoría suficiente para vicepresidente. El ministro Sr. Dufauré ha presentado el proyecto de ley electoral.

Se ha fijado para el viernes próximo las interpellaciones de la derecha sobre la política del Gobierno. ROMA 21.—A consecuencia de una votación de la Cámara de los diputados, el Sr. Mancini ha retirado la proposición que tenía presentada pidiendo la expulsión completa de los jesuitas y de los afiliados a dicha orden.

La Cámara ha acordado excluir al general de los jesuitas de los beneficios concedidos a los generales de las demás órdenes religiosas. PARIS 21.—En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 54.95. El 5 por 100 id., a 87.90.

El exterior español, a 20 1/8. Consolidados ingleses, a 93 3/4. En el Bolson se han hecho: El exterior español viejo, a 20 5/16. Interior id., a 15 3/4.

LISBOA 22.—Esta noche ha salido con dirección a Madrid, Carlos Pradlangh, representante del meeting republicano de Birmingham. Continúa en el Consejo de guerra, y ante el jurado, la causa formada contra varios paisanos y militares por tentativa de insurrección.

La causa tiene más de 800 hojas y han comparecido 170 testigos. Los periódicos llaman la atención del público para que acuda a las vistas. VER-SALLES 21 (noche).—Asamblea nacional.—El Sr. Martel, candidato de la izquierda, ha sido elegido vicepresidente por 330 votos contra 323 que ha obtenido el Sr. Larcy, candidato de la derecha.

Un decreto del ministerio de Ultramar, fecha 16 de mayo, por el que se le autoriza por el Poder ejecutivo para contratar sin formalidades de subasta pública la conducción a las islas Filipinas por el canal de Suez, dos oficiales y 163 cabos y soldados de infantería de Marina.

La Gaceta de hoy publica un decreto disolviendo la junta superior consultiva de Sanidad creada por decreto de 18 de noviembre de 1868. En su lugar se crea un Consejo superior de Sanidad adscrito al negociado general del ramo y compuesto del ministro de la Gobernación, presidente; del jefe del negociado de Sanidad, cualquiera que sea la denominación con que se le designe; de un jefe de la armada nacional; de un agente consular; de un jurisconsulto; de siete profesores de medicina; de cuatro profesores de farmacia; de un jefe de sanidad militar; de un inspector de sanidad de la armada; de un profesor de veterinaria de primera clase; de un ingeniero jefe de caminos, canales y puertos; de un arquitecto.

Para formar dicho Consejo, han sido nombrados vocales D. Juan Soler y Espinosa, jefe de la Armada nacional; don Federico Rubio, D. Francisco Suñer y Capdevila, D. Rafaelervera, D. Isidoro Yañez y Font y D. Eduardo Sánchez Rubio, profesores de medicina; D. José Simon, D. Cesáreo Martín Somolinos, D. Ignacio Garrido y D. Diego María Quesada, farmacéuticos; D. Juan Antonio Bernard y Tabuerna, jefe de sanidad militar; D. Bartolomé Gomez Bustamante, inspector del cuerpo de sanidad de la Armada; D. Ramon Llorente y Lázaro, profesor de veterinaria de primera clase; D. Alberto Bosch y Fustagueras, ingeniero civil y D. Felipe Pero, arquitecto.

En su parte no oficial la Gaceta de ayer publica las noticias siguientes: Según telegrama del gobernador de Palencia, la noticia publicada por varios periódicos de Madrid relativa a la quema de la estación de Venta de Baños es completamente inexacta.

Según telegrama del mismo gobernador, el comandante Huertas, de la Guardia civil, destacado en Alar, ha sido en persecución de 13 hombres montados que en la noche del 20 maltrataron a un peon de la vía.

La facción de Luis Díez, en número de 25 hombres, ha sido batida anteayer en la villa de Guardo (Leon) por el capitán de la Guardia civil, Barriga, el cual, después de dos horas de fuego, logró desalojar a los carlistas de las posiciones que ocupaban y dispersarlos. Se les ha causado varios heridos y ocho prisioneros armados de carabinas Berdan y Remington.

En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 54.95. El 5 por 100 id., a 87.90. El exterior español, a 20 1/8. Consolidados ingleses, a 93 3/4.

En el Bolson se han hecho: El exterior español viejo, a 20 5/16. Interior id., a 15 3/4. LISBOA 22.—Esta noche ha salido con dirección a Madrid, Carlos Pradlangh, representante del meeting republicano de Birmingham.

Continúa en el Consejo de guerra, y ante el jurado, la causa formada contra varios paisanos y militares por tentativa de insurrección. La causa tiene más de 800 hojas y han comparecido 170 testigos.

Los periódicos llaman la atención del público para que acuda a las vistas. VER-SALLES 21 (noche).—Asamblea nacional.—El Sr. Martel, candidato de la izquierda, ha sido elegido vicepresidente por 330 votos contra 323 que ha obtenido el Sr. Larcy, candidato de la derecha.

TOROS.

A la hora marcada apareció la cuadrilla en el redondel, é hizo alto en el centro de la plaza por espacio de algunos segundos, en cuyo tiempo, desde el palco que fué real, se sacó una fotografía de los chicos, que ostentaban sus más lujosos trajes.

Abierto el chiquero, después del correspondiente toque, se presentó en escena Capuchino, toro de muchas libras, cárdeno, buen mozo, natural de Sevilla, y como todos sus compañeros, perteneciente a la antigua ganadería de Lesaca. Algo tarde y receloso Capuchino, tomó un asiete varas de los hermanos Calderon, Manuel y Francisco, a fuerza de ruegos, haciendo un mal afortunado jaco. Todo hizo creer que estos animalitos, a juzgar por el primero, se iban a parecer a los pasados de Concha Sierra. Gallito y Molina le adornaron con tres pares y medio de plumeros, y Lagartijo, después de una faena regularcita, lo despachó de un volapié y una arrancada.

Tuagito se llamó el segundo, de pelo negro, con más piés que un cien-idem, duro y amigo de recargar. Catorce veces le hicieron probar el hierro entre la familia Calderon y el amigo Chuchi, perdiendo entre todos tres rocinantes y llevando unos costalozos de padre y muy señor mío. Sanchez, después de cuatro salidas falsas, le puso un par como Dios quiso, y Armilla dos, como quieren las reglas del toreo y los aficionados. Bien por Armilla Frasuelo, después de diez naturales y dos cambios, le tiró a tierra de una estocada de esas que recuerdan a Herodes por la degollación de los inocentes. Esto merecía, sin embargo, perdón, por lo que hizo después con su segundo toro.

El tercero, cárdeno-liston, de nombre Rebarbo, codicioso y aficionado a la caballería, dejó en el suelo cuatro pesados y tomó diez varitas de los de tanda y reserva. Gallito chico le puso par y medio al cuarto y al sesgo, y Mariano otro sesgando. Chicorro cogió los trastos, se fué al toro, y capote por aquí, capote por allá,

como cantan los banderilleros de Pepe-Hillo, se pasó un buen rato. Después fué desarmado, luego tomó el olivo, luego se vió arrollado, y por último, después de un pinchazo, una corta y un volapié, Rebarbo pasó a la carnicería. ¡Ah, señor Chicorro, cuánto hubiera Vd. dado por que el cura de Santa Cruz hubiera aparecido por allí, para que él, que es diestro en eso de matar, le ayudase en su faena!

Juron se llamó el cuarto, cárdeno-liston como el anterior, corni veleta y de buen trapo. Lagartijo le dió algunas verónicas para pararle los piés. Tomó trece varas, mató dos jacos, hizo besar el santo suelo a los Calderones, a Onofre y al Chuchi. ¡Vaya unas caídas! Molina y Gallito le colocaron con lucimiento tres pares de lindísimos plumeros, y Lagartijo, como se pega menos la hermosura! emuló las glorias de Chicorro, rematándole de tres estocadas, una atravesada, otra Dios sabe cómo, y otra baja. Hace tres corridas que Lagartijo ha perdido los papeles.

El quinto negro, blando y de nombre Cuahero, no mostró gran afición al hierro, tomó seis varas y remató un caballo. Armilla y Sanchez le plantaron los rehiletes con gran lucimiento, y Frasuelo, después de pasarlo corto y ceñidísimo, le despachó de dos pinchazos perfectamente señalados y una aguantando hasta allí. Eso es trabajar y el público le premió con una ovación completa de aplausos, cigarrillos, sombreros, etc., etc.

Farolero dicen que se llamaba el sexto, y era cárdeno, corni corto y de buena estampa. Saltó tres veces la barrera, tomó tres puyazos, mató dos caballos y dió un puntazo en una mano, a Manuel Calderon. Varo y Mariano le plantaron tres pares al cuarto que les valieron grandes y merecido aplausos. Chicorro se encontró cuando le llegó su turno, con que el toro estaba completamente huido; a pesar de esto lo puso con lucimiento, y lo despachó de una muy buena arrancada.

Si hubiera hecho eso con el primer toro, otro gallo le cantar! En resumen, la corrida de ayer puede calificarse de regular. De los banderilleros, sobresalieron Varo, Armilla, Gallito y Mariano.

De los espadas, Frasuelo. La presidencia acertada, pero no sería malo, que para otra vez, se evite este culto que ayer presenció el público de ver a los toreros disputándose con los barrederos de la plaza las moñas que se desprendían de los bichos. Los toreros deben, cuando quieren una moña, quitársela al toro de las péndolas, como lo hizo Frasuelo, y los mozos deben estar atentos a su obligación y nada más. Lo que ayer pasó no debe reproducirse.

En su parte no oficial la Gaceta de ayer publica las noticias siguientes: Según telegrama del gobernador de Palencia, la noticia publicada por varios periódicos de Madrid relativa a la quema de la estación de Venta de Baños es completamente inexacta.

Según telegrama del mismo gobernador, el comandante Huertas, de la Guardia civil, destacado en Alar, ha sido en persecución de 13 hombres montados que en la noche del 20 maltrataron a un peon de la vía.

La facción de Luis Díez, en número de 25 hombres, ha sido batida anteayer en la villa de Guardo (Leon) por el capitán de la Guardia civil, Barriga, el cual, después de dos horas de fuego, logró desalojar a los carlistas de las posiciones que ocupaban y dispersarlos. Se les ha causado varios heridos y ocho prisioneros armados de carabinas Berdan y Remington.

En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés, a 54.95. El 5 por 100 id., a 87.90. El exterior español, a 20 1/8. Consolidados ingleses, a 93 3/4.

En el Bolson se han hecho: El exterior español viejo, a 20 5/16. Interior id., a 15 3/4. LISBOA 22.—Esta noche ha salido con dirección a Madrid, Carlos Pradlangh, representante del meeting republicano de Birmingham.

Continúa en el Consejo de guerra, y ante el jurado, la causa formada contra varios paisanos y militares por tentativa de insurrección. La causa tiene más de 800 hojas y han comparecido 170 testigos.

Los periódicos llaman la atención del público para que acuda a las vistas. VER-SALLES 21 (noche).—Asamblea nacional.—El Sr. Martel, candidato de la izquierda, ha sido elegido vicepresidente por 330 votos contra 323 que ha obtenido el Sr. Larcy, candidato de la derecha.

Un decreto del ministerio de Ultramar, fecha 16 de mayo, por el que se le autoriza por el Poder ejecutivo para contratar sin formalidades de subasta pública la conducción a las islas Filipinas por el canal de Suez, dos oficiales y 163 cabos y soldados de infantería de Marina.

La Gaceta de hoy publica un decreto disolviendo la junta superior consultiva de Sanidad creada por decreto de 18 de noviembre de 1868. En su lugar se crea un Consejo superior de Sanidad adscrito al negociado general del ramo y compuesto del ministro de la Gobernación, presidente; del jefe del negociado de Sanidad, cualquiera que sea la denominación con que se le designe; de un jefe de la armada nacional; de un agente consular; de un jurisconsulto; de siete profesores de medicina; de cuatro profesores de farmacia; de un jefe de sanidad militar; de un inspector de sanidad de la armada; de un profesor de veterinaria de primera clase; de un ingeniero jefe de caminos, canales y puertos; de un arquitecto.

Para formar dicho Consejo, han sido nombrados vocales D. Juan Soler y Espinosa, jefe de la Armada nacional; don Federico Rubio, D. Francisco Suñer y Capdevila, D. Rafaelervera, D. Isidoro Yañez y Font y D. Eduardo Sánchez Rubio, profesores de medicina; D. José Simon, D. Cesáreo Martín Somolinos, D. Ignacio Garrido y D. Diego María Quesada, farmacéuticos; D. Juan Antonio Bernard y Tabuerna, jefe de sanidad militar; D. Bartolomé Gomez Bustamante, inspector del cuerpo de sanidad de la Armada; D. Ramon Llorente y Lázaro, profesor de veterinaria de primera clase; D. Alberto Bosch y Fustagueras, ingeniero civil y D. Felipe Pero, arquitecto.

En su parte no oficial la Gaceta de ayer publica las noticias siguientes: Según telegrama del gobernador de Palencia, la noticia publicada por varios periódicos de Madrid relativa a la quema de la estación de Venta de Baños es completamente inexacta.

El nuevo baile, excede, pues, en magnificencia a los presentados hasta ahora, no siendo dudoso por lo tanto que alcanzará el mismo ó mayor número de representaciones que los anteriores. El teatro estuvo lleno.

Correo de la Moda. Se ha recibido el núm. 18 de este interesante periódico, el cual, entre otros notabilísimos artículos, figura la biografía de la eminente actriz italiana, que acaba de obtener tan brillante éxito en La dama de las camelias. Hé aquí el sumario: «Jacinta Pezzana-Gualtieri», por la condesa de Arce. «Don Gaspar Bono Serrano», por Domingo Hévia. «Clemencia», por Isabel Cheix. «Las nieves de los Alpes», por Nicasio Alvarez. «Los tres artistas», por Eduardo Lopez. «La Zaragoza», poesía, por Julian Romea. «El antifaz de terciopelo», por E. Feijóo y de Mendoza. «Explicación del figurín», por Variadades. «Los perros», por Felicia. «Correspondencia», Charada.

Grabados.—Jacinta Pezzana.—Guttenberg.—El taller.—Episodio de la guerra de la Independencia.—Los aludes.—Los perros.—Rodaja de sacar patrones.

Lotería. Hé aquí los premios mayores del sorteo verificado en el día de hoy: Número 32.933, con 80.000 pesetas. 26.696, 50.000; 30.087, 20.000; 21.135, 10.000; 30.983, 10.000; 4.295, 5.000; 28.650, 5.000; 17.792, 5.000.—Con 2.500 pesetas: 34.023, 13.774, 13.849, 18.548, 23.591, 1.522, 19.530, 8.452, 22.931, 26.089, 9.717, 12.124, 17.304, 2.310, 10.557, 32.689, 30.803, 9.659, 16.732, 30.529, 17.595, 20.226, 13.290, 26.955, 23.717, 5.153, 5.321, 195, 26.745, 17.998, 26.002, 3.977, 23.018, 14.470, 17.757.

Salon Estava. Mañana sábado se verificará el beneficio de las bailarinas de este teatro, estrenándose un entremés cómico-bailable en el cual el actor cómico Sr. Mesejo desempeñará el papel de Peppilla la bailaora.

Publicaciones. Ha visto la luz pública el número 19 de la Ilustracion Hispano-Americana, que contiene, como los anteriores, artículos de nuestros primeros escritores y grabados de nuestros más notables artistas.

Entre los retratos se halla el del célebre compositor Verdi, y entre los grabados de actualidad el retrato del general Topete en las prisiones militares de San Francisco, y la apertura de la Exposicion de Viena.

El último número del ilustrado semanario El Mundo cómico, contiene caricaturas chispeantes de Cubas, Sojo, Urrutia y Luque, y artículos festivos y poesías de Blasco, Palacio y Navarrete. El que quiere pasar un buen rato, que se suscriba al Mundo cómico.

Se han publicado el tomo primero y tres cuadernos del segundo del Código penal de 1870, concordado y anotado por D. Alejandro Groizard y Gomez de la Serna.

Creemos indispensable esta obra para todos los letrados, quienes encontrarán una gran ayuda para sus trabajos en el que ha dado a luz aquel ilustre jurista cuyo solo nombre nos dispensa todo género de elogios.

En la cuarta plana hallarán nuestros lectores el correspondiente anuncio.

SEGUNDA EDICION.

Hay grande escasez de noticias. En cambio abundan los rumores de todo género que es una bendición. El ejército del Norte se lleva la palma entre todos: la inactividad en que se encuentra; la falta de movimientos que puedan indicar se prepara alguna operación; y las noticias que llegan del teatro de la guerra han hecho formar el triste juicio de que el ejército del Norte se niega a batirse.

Si esto es cierto, si hoy nos encontramos con esa triste realidad, ¡qué será el día en que el soldado oiga que se niegan las licencias a los 18.000 hombres que cumplen este mes?

Los federales tienen que coger el fruto de sus extravíos y sus inconsecuencias, y es un amargo fruto.

La fragata Navas de Tolosa está lista en San Fernando para ir a la mar; pero no hay carbón, es decir, dinero con que comprarlo, y el buque tendrá que permanecer allí hasta que Dios quiera. ¿Se puede dar mayor penuria y descontento?

Los carlistas siguen dando guerra en Castilla, a pesar de sus derrotas. Ayer inutilizaron el telegrafo en la estación de Osorno del ferro-carril de Alar.

La comunicación con Santander sigue, por tanto, siendo difícil.

GACETILLAS.

Circo de Madrid. Tan brillante como justo fué el éxito que anteayer alcanzó en este coliseo el gran baile fantástico titulado El descendiente de Barba-Azul. Aprovechando el complicado aparato y las lujosas decoraciones con que se representó en escena el año pasado el baile pantomimico Barba-Azul, el Sr. Rivas ha presentado un baile casi nuevo, pues sin contar el argumento, que es distinto, se ha variado gran parte de la música, se han introducido varios baillables suprimiendo algunas escenas de simple pantomima que hacían pesado el espectáculo, y se han renovado los trajes y construido otros nuevos.

También se han pintado nuevas decoraciones, siendo entre estas de las más notables, la que representa el mar, debido al pincel de los Sres. Ferri y Bussato. En la ejecución se distinguieron las señoritas Pinchiara y el Sr. Barachi. La señorita Pinchiara (Emilia) alcanzó, como todas las noches, una verdadera ovación, habiéndola arrojado el público multitud de ramos.

TEATRO Y CIRCO DE MADRID.—A las ocho y media: Abel y Cain.—El descendiente de Barba Azul, baile. A las diez y media: CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media: Gran función de ejercicios acrobáticos, gimnásticos y acrobáticos, en la que tomarán parte los hermanos Fabri y la célebre familia Sibbons. MADRID: 1873. IMPRENTA DE PEDRO NUÑEZ, Corredora Baja, de San Pablo, 43.

Diario mercantil y guía de Madrid.

MERCADOS NACIONALES

MES DE MAYO. Almería, 17.—Trigo, de 11 a 15; cebada, de 21 a 22...

Cebada, de 12 a 15 pesetas la fanega, y de 8,15 a 9,05 el hectólitro. Málaga, 19.—Trigo, de 34 a 43...

Director General de Correos y Telégrafos. Según los partes recibidos, ayer no llovió en ninguna provincia.

SANTO DE MAÑANA. SAN JUAN FRANCISCO DE REGISBO.

BIBLIOTECAS. Biblioteca del Colegio de Abogados, Carrera de San Jerónimo, núm. 28...

OFICINAS

Colegio de Procuradores, plazuela de la Lena, núm. 4, pral. 1.ª. Dirección general de Contabilidad de Hacienda...

OFICINAS

destinado al reconocimiento y contraste de pesas y medidas, plaza de la Constitución, Casa Panadero, bajo. El de oro y alhajas, en la plazuela de Trujillos, 5, principal.

OFICINAS

Comisaría general de Cruzado, san Justo, 2. Oficina de 10 a 11. Consejo de gobierno y administración de redacciones y encañes del servicio militar...

LA INDEPENDENCIA ESPAÑOLA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE FUNDADO EN 14 DE MARZO DE 1869 POR DON MANUEL HENAO Y MUÑOZ

Table with subscription rates: España, Francia, Bélgica, Inglaterra, Italia, Portugal, Antillas, Filipinas. Madrid, Un mes, Provincias, Tres meses, Seis id.

PRIMER DESCUBRIMIENTO DEL MUNDO. Ledo, de los conocidos desde su origen. Leer un sabio documento expedido a favor del inventor del aceite de bellotas con sava de coco...

LA CASA DE MATIAS LOPEZ. CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA. LOS ARTICULOS QUE EN ELLA SE CONFECCIONAN SON LOS SIGUIENTES: Chocolates, cafés, tés y sopas.

LOS BORBONES ANTE LA REVOLUCION POR DON MANUEL HENAO Y MUÑOZ. Segunda Edición. La Revolución de Setiembre arrojando del trono a la dinastía borbónica...

CASA-COMISION DE FINCAS, CALLE DE Fuencarral, núm. 17, principal, Madrid. Se facilita la venta, compra o hipoteca de buenas dehesas y casas en la corte.

DUEÑAS MEDICO CIRUJANO DENTISTA. Polvos y agua dentífrica para la limpieza de la boca. Un quite seguro de diez y seis años hace muy recomendables estas preparaciones.

EL LIBRO DEL PUEBLO POR D. MANUEL HENAO Y MUÑOZ. Abogado de los Ilustres Colegios de Ciencias y de Madrid, 4, individuo de las Sociedades Económicas, Matemáticas y Aragonésas.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY. NAVEGACION PACIFICO. VAPORES CORREOS INGLESES. RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO, BUENOS-AIRES.

DENA, PELUQUERO Y PERFUMISTA. Premiado por la Exposición de Ginebra y por la Sociedad de Amigos del país de Zaragoza, ofrece a Vd. sus establecimientos situados en la calle de Abada, números 24 y 25 (tres tiendas), en Madrid, en donde se afeita, coria y riza el pelo...

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012. Se vende cepillos para la ropa, sombrero, cabeza, dientes y uñas; gran surtido de pelucas y lencerías de marfil, concha y de todas clases; pelucas, espumas, horquillas y redondas...